
有家長因不滿暴徒粗暴衝擊和平表達意見的
平台，發起「9.11反暴力絲帶行動」，呼籲市民
到港九新界的「團結欄杆」地點綁上絲帶，以
簡單和平的方式向暴力說不。雖然活動只是由
市民自發組織，缺乏全港性宣傳，但昨日仍有
大批市民響應，在沙田大會堂、維園及尖沙咀
文化中心的欄杆綁上絲帶，部分絲帶寫有「以
和平方法爭取權益」及「反對暴力」等字眼。
在欄杆的一條條絲帶，都代表了市民的心聲，

彰顯了社會的民意，以最和平的手法向激進派
清楚的表明暴力不得人心。
有參與活動的市民表示，示威者衝入諮詢會

場、遊行阻塞街道，是自私及擾亂社會秩序的
行為。也有市民說，感覺社會太亂，連立法會
議員也在會上掟蕉，認為應以和平方式表達訴
求。過去激進反對派總是以譁眾取寵甚或暴力
的方式壟斷了傳媒鎂光燈，大部分市民求穩
定、求發展的民意卻得不到彰顯，加上反對派

喉舌有意在社會上煽動政治對立的氛圍，令激
進暴力之風愈趨熾熱。以往示威遊行還是為了
表達意見，現在卻變成激進反對派的「競技
場」，癱瘓交通、誤傷市民已成家常便飯，暴
力歪風正在侵蝕社會的核心價值。市民驚覺再
不出來發聲，明確向暴力說不，香港社會早晚
會被搞得污煙瘴氣。這次有家長自發組織活
動，正是沉默大多數覺醒的一個反映。
市民以綁絲帶來表達反對暴力的意願，正好

說明在本港這個自由的社會，市民要行使表達
自由並不需要聲嘶力竭，不需要粗言穢語，也
不需要暴力衝擊；以理性和平的方式，同樣可

以向社會反映自身的清晰訴求。昨日市民就以
行動來告訴暴力衝擊的暴徒，怎樣才是表達意
見的有效方法。社會的民意已經很清楚，就
是不論你的訴求是什麼，你背後的理念有多
「高尚」，但以暴力傷人手段去達到目的就是
與本港的核心價值相違。這不關政治之爭，
也沒有黨派利益的考慮，而是從本港整體利
益出發。市民已經站出來了，下一步就是要
看執法部門如何將違法者繩之以法，看立法
會如何對暴力事件給個說法。反對派議員如
果尊重民意，就不應再包庇暴力，而是要齊聲
向暴力說不。

絲帶彰顯民意 暴力不得人心 卓　偉

嚴防香港蒙面暴徒黨膨脹蔓延
9月1日暴力衝擊事件中有暴徒戴 疑似三K黨面具

（V煞面具），翌日所謂「反鷹抗暴行動組」的遊行者

亦戴上疑似三K黨面具，這顯示激進反對派三K黨化已

經是明目張膽，招搖過市，其背後訊息令人極度不

安。由於蒙面暴徒無人見過其容貌，也沒有留下指

模，以致警方難以確認身份，增加搜證難度，從而增

加了蒙面暴徒黨的囂張氣焰。為嚴防香港三K黨膨脹

蔓延，本港有需要借鑒外國針對蒙面暴徒的措施和立

法。

英國首都倫敦在上月7日起發生大騷亂，有一些暴

徒戴上面具在市內多個地方大肆破壞，造成嚴重受

損，事件並蔓延至伯明翰、利物浦等市。英國首相卡

梅倫在國會表示，將取締民眾在公共場合戴面具的做

法，提出給予警方權力，一旦合理懷疑戴面具者有犯

罪意圖，警方在「任何環境情況下」可脫掉他們的面

具。

而在美國，紐約早於1965年重新啟動反面具法，將

條例細分為個人及團體兩個層面。個人層面，訂明除

化裝舞會等社交聚會外，任何人士若以面具或其他打

扮以覆蓋其面部，意圖在公眾地方掩飾自己身份，即

有可能犯上流浪罪；團體層面，訂明三人以上在公眾

地方戴上面具，為更嚴重的罪名。

9月1日本港蒙面暴徒有預謀戴手套頭套面具行暴，

是怕留下其真面目錄影和指模等證據，以逃避警方的

偵緝破案。對此，特區政府首先應給予警方權力，在

公眾集會遊行示威活動中，一旦合理懷疑戴面具者有

犯罪意圖，特別是戴面具者已在施暴，警員有權在

「任何環境情況下」脫掉他們的面具，並立即拘捕；

其次，本港有必要考慮制定反面具法，禁止在集會遊

行示威活動中戴面具，但參加傳統的假日活動、嘉年

華活動，以及一些公益和商業活動等就可獲豁免。

防止暴力文化 立法會應以身作則
這次衝擊公眾諮詢論壇的暴力行為，以及本港暴民

政治蔓延，立法會有不可推卸的責任。首先，身為香

港立法機關一員，梁國雄帶領暴徒衝擊會場，罔顧公

眾安全，傷及工作人員。梁國雄知法犯法，帶頭擾亂

公眾秩序，有損議員身份和立法會形象。立法會為維

護自身形象和約束議員的違法行為，理應對梁國雄作

出譴責和懲處。

其次，香港的暴力文化，源自議會暴力。始作俑

者，是現分裂為社民連和「人民力量」的立法會「三

惡」梁國雄、黃毓民、陳偉業。隨 「三惡」晉身立

法會，將台灣民進黨在議會大打出手一套「引進」，

議事堂的議政風氣迅速惡化，並且令議會暴力向社會

蔓延變為暴民政治。由於反對派懾於民意，立法會今

年5月11日通過修改《議事規則》，將行為不檢點的議

員驅逐離場的權力，由大會、常設和專責委員會主

席，擴大至各事務委員會主席。但這遠遠不夠，「三

惡」的議會暴力行徑，根本不在乎是否被驅逐出議事

廳，因為在他們被驅逐之前，已經實施了議會暴力，

已經達到搗亂和讓傳媒曝光的目的，且可以提前收工

嘆下午茶。

若公務員的行為「令公務員隊伍蒙羞」，政府可以

啟動紀律程序，懲處違規的公務員，懲處方式包括警

告、譴責、罰款、撤職等。立法會議員與公務員同樣

是公職人員，議員每月由公帑支取近7萬元，另享醫

療津貼及15%的任滿酬金，相等於全港2%最高收入人

士的入息。納稅人完全可以要求立法會進一步修改

《議事規則》，對多次違反議事規則的議員設立懲處機

制，包括延長議員的停職期及罰薪等。

防止暴力泛濫 法庭責無旁貸
司法是最重要的公權之一。公正是司法的靈魂，古

往今來莫不如是。我國古人云：「法，刑也，平之如

水。」將法等同於平，強調的正是法的公平公正。西

方法諺也認為：「正義如果有聲音的話，裁判才是最

正義的聲音。」作為肩負矯正正義功能的司法要遏止

暴力、化解糾紛、處理矛盾、糾正失範、制裁不法。　

本來，防止暴力泛濫法庭責無旁貸，但是，本港警

方本身對暴民挑釁已是極大忍讓，就是將違法示威者

拘捕，律政司卻極少作出檢控；即使偶爾對滋事分子

檢控，法庭也是「高高舉起，輕輕放下」，甚至赤裸

裸為之開脫罪責。例如，兩名社民連成員暴力襲擊特

首曾蔭權案，裁判官竟然裁定

兩人罪名不成立，並侮辱市民智

慧聲稱兩人沒有「破壞社會安寧」云

云。本港法庭偏袒和包庇暴力行徑，違背了司法的初

衷，走向正義的反面，也損害了公眾對法律公正的信

心。英國哲學家培根有名言：「法庭錯誤的判決比犯

罪更可怕，因為後者只是污染了河流，而前者則是污

染了源頭。」

香港是法治社會，法官是正義的最後一道防線，法

官應維護社會公義，以昭公信。但值得注意的是，第

一，本港大律師與法官有「旋轉門」的關係，常任法

官來源於執業十年的大律師，他們橫跨大律師和法官

兩個專業，因此大律師公會一旦蛻變為政治團體，本

港司法系統就可能出現政治上不中立的法官，近年來

本港少數法官的表現已昭昭明甚。因此，在法官職業

准入制度方面，本港需要探討如何防止已蛻變為政客

的大律師經過「旋轉門」成為法官；第二，司法獨立

不等於司法不受監督，本港的藐視法庭罪早已過時。

英國1981年已修改《藐視法庭法》，規定記者或新聞

媒體在下列情況下可以免責：（1）「合理注意」可使

新聞媒體免責，「不構成藐視法庭罪」。（2）「公

正、善意」可使新聞媒體免責。（3）「公共利益」可

使新聞媒體免責。對本港法庭赤裸裸為暴力分子開脫

罪責，應該發揮公眾和輿論的監督作用，糾正某些司

法系統成員在價值觀方面與反對派「同聲同氣」，因

而陷入類似「台獨」勢力「不問是非，只問藍綠」而

養虎為患的錯誤傾向，以促進法庭在防止暴力泛濫方

面履行維護社會公義的責任，堅定不移以法律力量匡

扶健康的政治生態，捍衛「一國兩制」和香港的穩定

繁榮！
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防止暴民政治蔓延 須用公權制裁遏止

■責任編輯：袁偉榮

譚Sir談區選策略
重實績唔玩煽情
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新一屆區議會選舉提名期將於周三開

始。香港第一大黨民建聯計劃派出約180人

落場參選。儘管今屆區選預計會較歷屆都要激烈，民建聯主席

譚耀宗坦言，香港人對反對派連串逆民意而行的所為，如縱容

暴力升溫以至撐外傭爭居港權等都感到憤怒，對「反高鐵、反

大橋、反撥款」的紛紛擾擾感到厭煩，故民建聯在是次選舉中

會貫徹實事求是的踏實作風，「不會有動人的口號」，只靠政

績工程打動街坊，希望與全港市民一起重建和諧社會。

踏實作風

刻意挑動社會矛
盾、製造社會分化

是反對派的慣伎，但市民雪亮的眼
光令他們所作所為無所遁形，多個
民意調查均反映他們的支持度正江
河日下。因此，在選舉期間，反對
派定必更猛烈的反撲，製造更多事
端試圖轉移視線挽回頹勢。民建聯
主席譚耀宗批評，反對派一而再地
拖香港發展的後腿，每逢選舉前夕
更會自製議題，試圖煽動社會不滿
氣氛，藉此掀動支持者出來投票，
但他相信「公道自在人心」。

濫覆核扯港發展後腿
反對派所作所為，可謂罄竹難

書，單只數今年，就有公民黨被指
「協助」一名所謂「東涌婆婆」透過
司法覆核推翻港珠澳大橋環評報
告，令香港70多項基建停滯；另有教
唆外傭透過司法覆核爭取居港權之
嫌，在反對示威者暴力衝擊特區政
府舉行的議席遞補制公眾論壇後，
又聯同民主黨縱容、包庇該批暴
民；而民主黨本身也醜聞不斷，最
矚目的是該黨原總幹事陳家偉涉嫌
嫖妓的醜聞。

譚耀宗在訪問中，對近年立法會
的民望屢見新低不禁唏噓慨嘆：
「議會是最大的民意機構，但反而最
令市民不滿、失望！」
他坦言，估計反對派在今年區選

中會更為「積極」，由今年中開始已
一波接一波地借遞補機制及警方保
安安排等，圖達到製造對立、分化
香港社會的目的。

為外傭爭居權惹公憤
不過，譚耀宗坦言，他相信公道

自在人心，例如香港市民最明白甚
麼是最有利香港發展的，而反對派
就一而再地扯香港的後腿，高鐵工
程、港珠澳大橋及臨時撥款「樣樣
反」，「最大鑊的還有為外傭爭居港
權問題，99%地區街坊都嘈，鬧反對
派濫用司法制度，有破壞無建設」。
最近，反對派對其支持者屢以暴

力文化衝擊香港法治，繼續採取
「左閃右避」的態度，同樣觸動街坊
神經，「普通市民掉張紙都要罰
錢，但示威者可以掟 衝擊後卻毋
須負責任，好多市民都好憤怒，對
佢 一味鬧，一味衝擊感到厭煩！」

■香港文匯報記者 鄭治祖

反對派禍港必遭棄
回 歸 1 4 年

來，不少香港
市民對《基本
法》仍不太認
識，亦不時會
有關於《基本
法》條文爭拗
的司法覆核案
件。立法會主
席曾鈺成昨日
於「第八屆基
本法大使培訓
計劃」結業禮
上，鼓勵所有關心香港發展和前途的人，特別是年輕一代需要
多認識《基本法》，多了解「一國兩制」、港人治港、高度自治
的方針政策是如何在《基本法》中變成具體條文的。
香港基本法推介聯席會議舉辦的「第八屆基本法大使培訓計

劃」昨日舉行結業禮，100位來自不同學校的同學晉身成為基本
法大使。曾鈺成於活動致辭時坦言，回歸10多年來，香港的政
治、社會、經濟發展都離不開《基本法》中的相關規定。
他形容，自己在立法會中的工作，讓他深深感受到，立法會

關注的許多問題，包括政治、社會、經濟問題都離不開《基本
法》的條文，因為在《基本法》中規定了香港與中央的關係，
規定了香港居民各種不同的權利，亦規定了香港的行政、立
法、司法所享有的權力，以體現「一國兩制」、港人治港、高度
自治，希望大家都可以多作了解。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

阿曾籲基本法知多

■譚耀宗強
調，民建聯
在選舉中沒
有動人口
號，只靠政
績工程打動
街坊。
香港文匯報

記者
鄭治祖 攝

香港研究協會的調查顯示，8成
問責官員評分回升，其中財政司司

長曾俊華與律政司司長黃仁龍的評分分別上升0.14、
0.15分，至2.42分和3.01分，至於政務司司長唐英年
評分則微跌0.1分，至2.62分。12位局長當中，有10人
評分上升，公務員事務局局長俞宗怡升勢最明顯，
上升0.19分，有2.88分。
香港研究協會於本月3日至8日，用電話訪問模

式，取得1,086名18歲或以上巿民對各問責官員最近2
個月的表現評分。結果顯示，除首次納入調查的商
務及經濟發展局局長蘇錦樑外，11位局長有10位的
評分都上升。升幅最明顯的是公務員事務局局長俞
宗怡，上升0.19分、其次是教育局局長孫明揚，上升
0.17分，二人最新評分分別是2.88分、2.33分。

林鄭俞宗怡叮噹馬頭
調查顯示，發展局局長林鄭月娥以3.03分位居局長

滿意度排名第1位，公務員事務局局長俞宗怡以2.88
分排第2，食物及衛生局局長周一嶽和勞工及福利局
局長張建宗以2.84分並列第3。至於保安局局長李少
光的評分則下跌了0.27分，有2.63分。
香港研究協會負責人認為，結果反映問責官員最

近兩個月表現有所提升，又建議問責官員把握即將
發表的施政報告機會，主動向行政長官出謀獻策，
為巿民最關注的民生問題提出解決方法，回應巿民
訴求以爭取支持。 ■香港文匯報訊記者 鄭治祖
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反映政績

增加了解
自有公論

在明年立法會新增5個「超級區議
員」議席的帶動下，今年區選氣氛激
烈，各黨派均派出重量級人馬落場搶
奪該議席「入場券」。民建聯在上屆
區選中取得117議席，成為該黨創黨
以來奪得最多區議會議席的一次，今
屆能否保持紀錄是一大挑戰。

政黨分合易撞區搶票
譚耀宗在接受香港文匯報記者訪

問時坦言，今屆區選中，既有現屆
區議員爭取連任，也有前任區議
員，政壇名人以至新秀等踴躍參
與，而除了工聯會、民主黨等現有
政團外，近年政壇也在洗牌重組中
出現了多個更新組合，例如反對派
中的社民連「一開二」，增加了一個
所謂「人民力量」的團體，以至新
民黨的成立，自由黨及經濟動力等
合組成立「工商專業聯盟」等，預
期選舉氣氛一定更為熱鬧，但副作
用是無論建制派或反對派陣營也面
對「撞區搶票」的問題。
他坦言，該黨會力保原有議席，

有增長就更好，但承認難度很大，
「我已提醒黨友做好準備，不要期望
自動當選，每一區都是硬仗」。
譚耀宗承認，由於明年立法會新

增了「超級區議員」議席，各黨派
都傾向派出政壇「大哥大姐」踩入
區選擂台，而知名度高者在參選時
的確會有一定的優勢，但民建聯認

為，市民投選「超級區議員」，講求
的不單是參選者個人的名氣，政黨
的網絡及其往績同樣重要，因此，
他們提拔新人的信念，不會因新一
屆區選戰情更激烈而改變。

決提拔有為新人出選
他介紹說，民建聯自上屆開始已

實行立法會議員盡量不兼任區議員
的策略，鼓勵更多年輕人參與地區
服務，而目前大部分黨友已不再是
「雙料議員」，而新一屆區議會選舉，
民建聯有1/3參選者都是年輕專業的
「靚仔靚女」，「他們平均2至3年前已
在當區服務，自己與街坊建立關
係，在地區織網、組織義工隊」，又
強調「民建聯會把選角層面鋪闊，
我相信在當選議員中一定能搵到最
佳人選，選民看到民建聯的招牌，
亦有一定信心」，故他們會集中火
力，打好區選這一仗，再想其他。

誰做事誰做騷有眼睇
被問到今屆的選舉策略，譚耀宗

笑言，民建聯不會有甚麼「動人口
號」，而是繼續本 「實事求是，為
你做事」的精神，踏踏實實做好地
區工作，為建立和諧社區出一分
力，「哪些是投放感情的地區工
作，哪些是求求其其空降交差，市
民是分辨得到的」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

■曾鈺成昨在基本法大使結業禮上致辭。
香港文匯報記者鄭治祖 攝

全國政協委員 百家戰略智庫主席

9月1日，社民連立法會議員長毛梁國雄帶領一幫暴徒衝擊論壇，此宗無法無天的刑事暴

力事件，引發全城公憤，各界強烈要求警方對這幫刑事暴徒嚴厲執法，絕不可姑息養奸。

對暴民政治，社會各界憤怒聲討，正義輿論口誅筆伐，固然可激濁揚清，但正如哲人指

出：「批判的武器當然不能代替武器的批判，物質力量只能用物質力量來摧毀。」防止暴

民政治蔓延膨脹，必須用公權制裁和遏止。


